

Domingo 13 de Mayo de 2018

SECRETARÍA

El país ocupa el sitio 12 de producción de comestibles en el mundo: SAGARPA.- De acuerdo con datos del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera, instancia dependiente de la **SAGARPA**, México es el duodécimo productor de alimentos a escala global y tercero en América Latina.

El país ocupa el lugar número 11 en el mundo en cultivos agrícolas y ganadería primaria, y el decimoséptimo en producción pesquera y acuícola.

Desde la firma del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, aproximadamente en los pasados 23 años, la producción del campo ha crecido 74 por ciento y al cierre de 2017 las exportaciones agroalimentarias ascendieron a casi 30 mil millones de dólares.

En el país se cultivan 21.9 millones de hectáreas y se crían 553 millones de aves, 33.8 millones de bovinos, 16.7 millones de porcinos, 8.8 millones de caprinos e igual número de ovinos, y hay 1.9 millones de colmenas. Asimismo, se pescan 1.37 millones de toneladas en 11 mil kilómetros de litoral y se crían 388 mil toneladas de especies en 120 mil hectáreas para acuicultura y 166 mil perdonas realizan capturas y crianza pesqueras.

Este volumen es generado por 5.5 millones de productores agrícolas. México está en el lugar 22 en el ámbito mundial por el número de personas que trabajan en el sector agropecuario y pesquero. **La Jornada, 4**

Proponen aprovechar las lluvias.- Los sistemas de captación y aprovechamiento de agua de lluvia representan una opción técnica y económicamente viable, para abastecer con el vital líquido en cantidad y calidad, a una población que se eleva a 15 millones de personas en México, que no cuentan con este servicio en sus domicilios.

"Esto es fundamental para su vida, su salud y su desarrollo", afirmó Manuel Anaya Garduño, investigador del Centro Internacional de Demostración y Capacitación en Aprovechamiento de Agua de Lluvia, del Colegio de Postgraduados (sectorizado en **SAGARPA**).

El especialista Anaya Garduño, destacó que actualmente "al agua que cae del cielo" se le considera como un recurso natural no aprovechable para consumo y uso doméstico, cuando en realidad representa una de las soluciones más importantes para el futuro desde las perspectivas económicas, técnicas y alimenticias para la humanidad.

Advirtió que existen regiones donde las fuentes superficiales y subterráneas se encuentran altamente contaminadas y sobreexplotadas. **Milenio, 14**

Ofrecen en Zócalo capitalino alimentos sanos a precios justos en "Mercado de Productores 2018".- Para acercar a los productores rurales de la Ciudad de México con los consumidores, se lleva a cabo Consume Local CDMX "Mercado de Productores 2018" en el Zócalo capitalino, hasta el próximo martes 15 de mayo.

En esta ocasión, los asistentes encontrarán galletas de nopal con amaranto, hortalizas, miel, carne de conejo, mermeladas, chocolate, lácteos, café, vainilla, mole y trucha, cárnicos, entre otros.

Muchos de los productos pueden consumirse por personas con diabetes, ya que no contienen azúcar; otros, por ejemplo, están elaborados sin gluten para aquellos que son intolerantes a este ingrediente.

Los objetivos principales de este evento son ofrecer alimentos sanos a precios justos y generar menores costos de transportación.

"Mercado de Productores 2018" es organizado por el gobierno de la Ciudad de México, a través de la Secretaría de Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades (SEDEREC), con el apoyo de la **SAGARPA** y la FAO, que busca promover las cadenas cortas agroalimentarias en la capital del país.

Participan 173 integrantes de los Mercados de Productores FAO-SEDEREC, con una representación del Mercado del 100, Mercado Alternativo Bosque de Agua, Foro Tianguis Alternativo, Mercado Alternativo de Tlalpan y Mercado Huitzil. **La Prensa 2 y 8**

2

MONITOREO

Difundido el 12 de Mayo de 2018

Asume Raúl Galindo Favela la Subsecretaría de Desarrollo Rural de la SAGARPA

Sábado, 12 de mayo de 2018.- El Titular de la SAGARPA, Baltazar Hinojosa Ochoa, dio posesión este viernes a Raúl Enrique Galindo Favela como nuevo subsecretario de Desarrollo Rural de la dependencia. El secretario de Agricultura destacó la experiencia de Galindo Favela en la Administración Pública Federal, y lo invitó a redoblar esfuerzos en el último periodo de la administración del Presidente de la República, Enrique Peña Nieto y “cerrar como si fuéramos llegando al primer año del Gobierno”.

Baltazar Hinojosa destacó que la subsecretaría que hoy ocupa Raúl Galindo, mantiene una relación directa con los productores y opera programas que despiertan una gran participación social, especialmente de las mujeres y jóvenes del campo nacional. Asimismo, la Subsecretaría de Desarrollo Rural tiene una amplia demanda por parte de las organizaciones sociales y, entre sus funciones también realiza acciones para las coberturas de seguros en el campo y el desarrollo sustentable del sector rural. Por su parte, Raúl Galindo Favela agradeció al Presidente de la República y al **Titular de la SAGARPA**, la oportunidad de desempeñar el cargo y se comprometió a entregar su mayor esfuerzo durante este cierre de la administración y a sumarse al equipo de la dependencia en beneficio de los productores y sus familias. Galindo Favela, es licenciado en Economía por la Universidad Panamericana, México, además de contar con una especialidad en Evaluación Social de Proyectos de Inversión, por la misma casa de estudios y una maestría en Administración Pública, por la Columbia University, Estados Unidos. El nuevo subsecretario tiene una amplia experiencia en el sector público al fungir del 2012 a 2017 como director general adjunto de Finanzas y Operaciones y Sistemas, de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND). Además, en el periodo 2010 –2012 se desempeñó como director general de Administración de Riesgos en **SAGARPA** y del 2007 al 2010 fue subdirector Corporativo de Coordinación y Evaluación Regional de la entonces Financiera Rural, entre otros cargos. En el evento estuvieron presentes, también, los subsecretarios de Agricultura, Jorge Luis Zertuche Rodríguez y de Alimentación y Competitividad, Ignacio Lastra Marín.

3

<https://laregiontam.com.mx/2018/05/12/asume-raul-galindo-favela-la-subsecretaria-de-desarrollo-rural-de-la-sagarpa/>

Aumenta producción de carne en México

Monterrey.- De 2012 a 2017, la producción de carne en México ha aumentado en 6 millones de toneladas anuales, lo que significa un crecimiento del 12 por ciento. Así lo aseguró Baltazar Hinojosa, **Titular de la SAGARPA** federal, al inaugurar la LXXXII Asamblea General Ordinaria de la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas, en Monterrey. Hinojosa recordó que de 2010 a 2013, el país sufrió una sequía que impactó directamente a la producción agropecuaria, redujo los hatos bovinos y provocó una caída drástica en la producción de res y ganado de piel. "Fueron años difíciles, pero ustedes los ganaderos mexicanos sacaron la casta y enfrentaron la situación. La firmeza y voluntad de los productores pecuarios fue fundamental para reactivar la ganadería en nuestro país", dijo ante representantes del gremio. Según el funcionario, la ganadería ha tenido en los últimos años un crecimiento sostenido, que también elevó la producción de leche en un 8.5% y el huevo

en un 22%. A decir del secretario, hoy la venta de productos pecuarios al exterior contribuye con el 8% de la captación de divisas alimentarias. Este sector, dijo, aporta más divisas que las exportaciones petroleras, las remesas y el turismo. Junto con el crecimiento de la producción, también han aumentado los precios. Hinojosa consideró que este fenómeno está regulado por el mercado cárnico de los Estados Unidos, pero prometió mejores precios para los siguientes meses del año. Por su parte, Adrián De la Garza Tijerina, presidente de la Unión Ganadera Regional de Nuevo León, confirmó esta estabilidad en la producción ganadera, estimando en casi 600 mil cabezas de ganado, la población bobina de la entidad. "Ya estamos en el tercer lugar de exportaciones de ganado, si suman el ganado en piel y de carne. Estamos bien. Está creciendo el mercado para la carne y eso anima a los ganaderos a seguir produciendo", dijo.

<https://www.abcnoticias.mx/aumenta-produccion-de-carne-en-mexico/105520>

Nota del 7 de mayo, medio de comunicación lo publica con fecha de hoy 16:19

SECTOR

Llevar mercado al Zócalo.- La FAO invitó a los capitalinos a comprar directamente a los productores, al instalar por segunda ocasión el Mercado de Productores en el Zócalo de la Ciudad de México.

Crispim Moreira, representante de la FAO en México inauguró ayer este mercado, en el que participan 170 productores y que estará hasta el 15 de mayo en un horario de 10:00 a 18:00 horas.

Los visitantes podrán adquirir artículos frescos y sanos a precios accesibles y todos ellos producidos en la Ciudad de México. **Excélsior, 7/ Reforma, 4**

Clembuterol se filtra al uso médico, es ilegal en ganado.- Con el endurecimiento de las penas a quienes suministren clembuterol para aumentar la masa muscular del ganado que consumirán los humanos, se espera un mayor control en el uso de esta sustancia, aunque no se descarta su posible utilización, advirtió Juan Manuel Díaz Álvarez, especialista en químicos de alimentos de la UNAM.

"Está prohibido para alimentar a los animales que comemos y también como anabólico en la práctica del fisicoculturismo o para incrementar el rendimiento físico, pero es legal en el área médica".

Esta molécula potencialmente anabólica, sin ser una hormona, ha recobrado notoriedad en los últimos años "debido a su presencia en exámenes antidopaje practicados a deportistas mexicanos", explicó.

Alertó que el clenbuterol es una sustancia usada para aumentar la masa muscular en ganado bovino y porcino al retener agua; además, "disminuye la acumulación de grasa en el cuerpo", indica en un comunicado de la UNAM. **Milenio, 16/ Opciones, 5**

Clonación, esperanza para vaquita marina.- En medio de la incontrolable captura ilegal de pez totoaba en el Alto Golfo de California, que se vio reflejada con el aseguramiento de más de mil vejigas natatorias en los últimos 15 días, surge una esperanza de supervivencia para la vaquita marina, la cual muere atrapada en las redes fantasma colocadas en su hábitat natural.

Según Lorenzo Rojas-Bracho, investigador en jefe del Comité Internacional para la Recuperación de la Vaquita (CIRVA), se trata, tal vez, de la última oportunidad que tendrá la especie, de la que quedan menos de 30 ejemplares, ante la incapacidad del gobierno mexicano de frenar el tráfico de totoaba, la llamada "cocaína del mar" hacia China, y el intento fallido de capturar a las últimas vaquitas para llevarlas a un santuario temporal.

La opción que hoy se presenta es uno de los logros del Proyecto Vaquita CPR (Conservación, Protección y Recuperación), que reunió a finales del año pasado a los 90 mejores científicos del mundo, especialistas en cetáceos, que tomaron muestras de tejido y sangre de los dos ejemplares que pudieron atrapar, pero que tuvieron que regresarlos al mar por mostrar signos de estrés, con la posterior muerte de una hembra adulta. **Excelsior, PP y 16**

Alza del diésel pone en aprietos a la industria pesquera mexicana.- El incremento en el precio de los combustibles a partir de la aplicación de la reforma energética ha puesto en "serias dificultades" a la industria pesquera nacional, pues el precio del diésel utilizado en las embarcaciones -que representa 60 por ciento de sus costos promedio- casi se duplicó en un año, de acuerdo con datos del sector.

"La industria no tiene condiciones para competir", dijo en entrevista Humberto Becerra Batista, presidente de la Cámara Nacional de las Industrias Pesquera y Acuícola (CANAINPESCA).

Cifras de Petróleos Mexicanos (Pemex), señalan que hasta 2016, último año en el que el gobierno fijó el precio, el litro de diésel promedió 14.63 pesos; sin embargo, actualmente el precio del combustible es de 18.91 pesos por litro a escala nacional, según cifras de la Comisión Reguladora de Energía (CRE), un incremento de 4.28 pesos, es decir, 29 por ciento.

Sin embargo, el dirigente asegura que, de acuerdo con cifras de la industria, en algunas regiones del país, en 2016 el precio al público era de 13.50 pesos, pero

luego de los apoyos que se reciben del gobierno, el precio quedaba en 8.50 pesos; ahora el precio ronda los 20 pesos y luego de los subsidios queda en 16 pesos, un incremento de 88 por ciento. **La Jornada, 17**

México importa la mitad de los alimentos que consume, alertan.- Especialistas y dirigentes del sector agropecuario refutaron los comentarios del presidente Enrique Peña Nieto en el sentido de que la autosuficiencia alimentaria es un mito. Por el contrario, advirtieron que existen riesgos al respecto. México tiene 50 por ciento de dependencia alimentaria con el exterior, porcentaje en aumento de 1994 a la fecha, señaló Raúl Pérez Bedolla, secretario general de la Alianza Campesina del Noroeste (Alcano).

Nuestro país se convirtió en el principal importador de maíz, pese a que las 59 variedades de ese grano tienen su origen aquí. El país, agregó, está a merced del chantaje alimentario, principalmente del gobierno de Estados Unidos.

De acuerdo con la FAO, México compra del extranjero 43% de los comestibles que consume y es el segundo país importador de alimentos per cápita después de Japón. Una nación debería producir 75% de los alimentos que consume para no sufrir dependencia alimentaria, señala la FAO. **La Jornada, CP-4**

6

La autosuficiencia alimentaria, ¿objetivo abandonado?.- En el transcurso de la semana que acaba de finalizar el presidente Peña Nieto calificó a la autosuficiencia alimentaria de "mito que hay que romper" y de "política del pasado equivocado". De esa manera, el mandatario mexicano expuso la opinión que su administración de gobierno tiene de lo que apenas al inicio de este siglo la FAO describía como una meta deseable para la gran mayoría de los países, en la medida en que les permitiría ahorrar divisas para comprar productos que no pueden manufacturar por sí mismos, y los protegería tanto de los vaivenes del mercado internacional como de la fluctuación de precios de los productos agrícolas.

México es uno de los países con mayor producción agrícola del mundo y muestra una balanza comercial superavitaria: en 2017, las exportaciones fueron mayores a las importaciones por casi 4 mil 800 millones de dólares (aunque los productos que pesan en el platillo de dicha balanza no son los de consumo diario entre las familias mexicanas). Sin embargo, el país está lejos de ser autosuficiente en materia de alimentos básicos, y actualmente tiene que apelar al recurso de la importación para cubrir la demanda interna de algunos insumos que produce pero no en volúmenes suficientes (maíz, trigo, soya, arroz, frijol, entre otros). El caso del maíz es el que mejor ejemplifica la distancia que nos separa de la autosuficiencia alimentaria: pese a que esa gramínea desempeña un papel esencial en nuestra dieta, el país importa cada año más de 13 millones de toneladas de la misma, en sus variedades blanco y amarillo. **La Jornada, 2**

La chirinola, una cactácea andante.- Un cactus reptante, conocido como chirinola, tiene la capacidad de desplazarse, pero es esa característica y su forma de oruga, la causa de su depredación.

Este cactus, endémico de Baja California Sur, crece de manera paralela al suelo y siempre en dirección al sol. Es una planta que cuando platico de ella, digo que es la única cactácea en el mundo que camina. **Excélsior, 18**

Argentina perdió un siglo.- Ya ni siquiera es noticia. La imagen del presidente argentino Mauricio Macri con la directora del FMI en los Olivos, la residencia presidencial, apareció perdida en las profundidades de The Guardian. Casi ningún medio la recogió. Las crisis argentinas son algo cotidiano: Macri tuvo que recurrir al FMI porque no había podido evitar el deslizamiento del peso y la compra de dólares a pesar de elevar la tasa de interés hasta 33.25%.

Macri ha tomado las medidas adecuadas desde que llegó al poder en 2015, pero lidiar con la economía ficción legado de Cristina Kirchner ha sido una labor titánica; una inflación de 30-40%, un peso sobrevaluado, barreras arancelarias e impuestos a exportaciones e importaciones y un déficit altísimo (la luz y el transporte eran prácticamente gratis), que financiaba el Banco Central imprimiendo billetes al ritmo del 5% del PNB.

En México, los tropiezos de Macri sí merecerían ser noticia de primera plana. Las propuestas económicas de López Obrador son muy parecidas a las que Perón (y sus sucesores, los Kirchner incluidos) aplicó en Argentina desde que tomó el poder en los años cuarenta.

A Perón también se le ocurrió darles la espalda a las ventajas comparativas de Argentina y al libre mercado que habían sido una fuente de inmensa riqueza para el país a través de sus exportaciones. Cerró la economía (como pretende hacerlo que ha prometido, entre otras cosas, que si llega al poder, México no exportará ni un barril de petróleo más y dejará de importar maíz amarillo y frijol). **Reforma, 8**

Al rescate de la Huasteca.- En su visita a Ciudad Valles, San Luis Potosí, el candidato del Partido Revolucionario Institucional, José Antonio Meade, dijo que de llegar a la Presidencia, generaría nuevas oportunidades para los potosinos mediante un impulso al sector turístico e industrial.

Describiéndola como "el secreto mejor guardado", por su riqueza natural, cultural e histórica, Meade prometió convertir a la Huasteca potosina en el destino turístico más cotizado del país.

La Huasteca es cultura, la Huasteca es historia, la Huasteca es raíz de lo que implica ser mexicano; la Huasteca tiene un enorme potencial turístico, la Huasteca tiene la

posibilidad de convertir historia en empleo, tradición en lo mejor que ofrece San Luis.

A los campesinos de la región prometió que fortalecerá la agricultura, la ganadería y el sector forestal, a través de la construcción de invernaderos, y éstos a su vez crearán más trabajos y bienestar para las familias potosinas. **El Herald de México, 4 y 5**

El frente reagrupa sus fuerzas.- Los candidatos de la coalición por la Por la CDMX al Frente reagruparon sus fuerzas. La víspera, llevaron a cabo una reunión, a la que también acudieron los aspirantes a concejales del PRD, PAN y MC.

La candidata a la Jefatura de Gobierno, Alejandra Barrales, confirmó que se trató de un encuentro para realizar un balance y ponerse de acuerdo para repartirse tareas de cara a la última parte de la campaña.

Ahí estuvo incluso el ex jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, aspirante al Senado.

En reunión con vecinos y ejidatarios en San Lucas Xochimanca, la perredista expuso que Xochimilco es un ejemplo de lo que pasa hoy en el país.

Tiene todo para ser próspero, pero su gobierno no lo deja salir adelante. **El Herald de México, 6**

Crecerán exportaciones.- El sector agrícola continúa siendo uno de los sectores más dinámicos de la economía y este año se espera que tenga un crecimiento de 7% en la exportación agroalimentaria, estimó el presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Bosco de la Vega. Señaló que este año se espera vender al exterior 35 mil millones de dólares de productos agrícolas, un aumento desde los 32 mil 500 registrados en 2017. **Vértigo, 47**

Acusan entrada de leche caduca.- En Chihuahua, son hasta 500 mil litros de leche caduca que a diario ingresan a Chihuahua, los cuales se venden entre cuatro y seis pesos por litro a queserías y a una empresa de Cuauhtémoc que a su vez vende productos a Liconsa. **El Sol de México, 27**

INFORMACIÓN GENERAL

Afirma cancelar reforma educativa.- Guelatao, Oax. En territorio de la CNTE, Andrés Manuel López Obrador ofreció que, de ganar la Presidencia, revertirá aquellas medidas que vulneraron los derechos laborales del magisterio.

El candidato de Morena participó en el Encuentro Nacional de Maestros Democráticos, en donde dio a conocer 10 compromisos básicos con la educación y con el magisterio nacional.

Se cancelará la mal llamada reforma educativa. Haremos uso de las facultades del Ejecutivo para detener, como aquí se ha planteado, las afectaciones laborales y administrativas al magisterio nacional", destaca el punto seis.

Habrá justicia para todos los afectados por la imposición de la mal llamada reforma educativa, habrá justicia para cesados injustamente, para presos políticos y para víctimas de la violencia. Enviaremos las iniciativas de reformas a las leyes que vulneran la dignidad de los maestros de México. **Reforma, PP**

Corrupción e impunidad, de escándalo CEM.- Las cifras de escándalo que dan la corrupción, la impunidad e ilegalidad "nos llevan a encender los focos rojos y a trabajar por la transparencia de las instituciones", indica la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM).

Destaca la necesidad de revertir la desilusión de los ciudadanos ante los escándalos por el mal uso de los recursos públicos, los salarios estratosféricos de políticos y funcionarios, así como por la superficialidad de las plataformas de los partidos políticos.

En su Proyecto global pastoral 2031-2033, que se da a conocer hoy, la CEM, que congrega a los más de 100 obispos del país, plantea dar seguimiento a que los candidatos cumplan sus promesas de campaña y urgió a un diálogo para trabajar por la reconstrucción de la paz y combatir la ilegalidad, la impunidad y la corrupción. **El Universal, PP**

México, sexto en venta de medicina ilegal.- El volumen de medicamentos ilegales que se venden en México tiene al país como el sexto en el mundo en esta práctica, por debajo de China, Rusia, Estados Unidos, India y Brasil.

Según la Asociación Mexicana de Industrias de Investigación Farmacéutica, seis de cada diez medicinas que se ofrecen en territorio nacional son robadas, caducas, falsificadas, recuperadas o elaboradas sin requerimientos mínimos de calidad.

En un informe enviado a la Cámara de Diputados por la Secretaría de Salud se indica que 8 millones de personas son víctimas de esas ventas.

Las entidades donde más se ofrecen medicamentos ilegales son Jalisco, Michoacán, Puebla, Nuevo León y la Ciudad de México. **Excélsior, PP**